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 臺中市政府第 277次市政會議紀錄 

壹、時間：105年 12月 19日（星期一）上午 9時 

貳、地點：臺灣大道市政大樓 9樓市政廳 

參、主持人：林市長 佳龍  

肆、討論提案：（如附件）                             記錄：陳姿伶 

伍、指（裁）示事項： 

一、市府團隊上任已近 2 年，是時候向市民報告我們做了什麼、成績為

何的時刻，因此今日有針對舊城新生作成果與未來規劃的報告，加

上最近議會也正審查總預算，請議會支持後續市政發展的重大建設

經費是非常重要的，如果我們能把舊城再生，就顯示市府團隊成功

解決過去無法解決的問題。此期間，市府幾乎每周都有舊城區重大

工程進行，如上周末綠川水質淨化工程，環保署張副署長蒞臨現場，

地方民代對於整治好的綠川也充滿期待，綠川的整治展現市府決

心，因此同樣是治理河川，就需要有更好的方法與預算來執行，如

何用進步的工法來做是相當重要的；此外，柳川整治也即將完工，

本周會正式開放供市民使用，柳川與綠川一樣，採用工法包括汙水

截流處理、水質淨化再利用、廢水再處理等，我們是從根本做好，

這也是我對市民曾許下的承諾。(辦理單位：本府各機關) 

二、年末將近，本市的活動特別多，繼花都藝術季開幕式邀請美聲天后

海莉在豐原體育館開唱之後，閉幕式由紙風車劇團演出經典大戲«

唐吉蚵德冒險故事-銀河天馬»於國家歌劇院內外同步上演，並招待

偏鄉學童現場觀賞，堪稱首創。花都藝術季、國際花毯節、樂活熊

城市嘉年華活動等，說明了本市充滿節慶藝文活動氣息，是名符其

實的盛會城市。(辦理單位：本府各機關) 

三、年底將近，今年的跨年活動我們採雙主場模式：麗寶樂園與洲際棒

球場，想必跨年的人潮都會集中於臺中，而未來的花博園區也有一
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部分在后里，因此要把活動辦好，首要解決的問題就是交通，所以

我於日前視察「中科南向聯外道路新闢跨越大甲溪橋梁及南引道工

程」，這項工程完工後將串聯國道 1、4號及臺 13線與地方道路，能

紓解花博期間車潮，並帶動豐原、后里地方發展；上週五恰好是中

彰投苗區域治理平臺的四縣市首長會議，首度移師苗栗縣舉辦，其

中本市的 10公里免費公車，從大甲到苑裡、從霧峰到草屯，未來也

規劃從臺中到彰化，此項成績所展現的綜合效益是相當正面的；另

外，此次會議主題是觀光工廠，共計有四縣市 30家觀光工廠共襄盛

舉，我認為觀光工廠體驗式的旅遊對遊客很有吸引力，如何讓臺中

旅遊與體驗性經濟結合，例如於周末舉辦的下午茶活動，體驗臺中

的午茶文化，或者思考使飯店、餐廳變成城市的生活美學，輔導業

者轉型，甚至考慮出書，如市府出版的「呷餅人的福氣」等，將本

市獨特之生活文化結合市府各項大小活動，達成創造商機之效益。

尤其 2018花博即將於本市舉辦，展覽期間的花卉，不僅是被「看」，

而是花融入市民生活的面向，因此請觀旅局思考如何輔導飯店、旅

館行銷，如下午茶結合糕餅文化等，讓遊客駐足臺中，行在草悟道、

舊中區、山海屯等地，並找出臺中的城市定位，畢竟生活才是王道，

是城市經濟的基礎，生活不應只有消費，它帶動的產業與就業機會

是很龐大的，許多進步的城市如西班牙，其觀光產業-無汙染工業就

非常發達，不僅刺激經濟，也帶來許多就業機會。(辦理單位：本府

各機關、交通局、觀光旅遊局、經濟發展局、文化局) 

四、翻開兩年來的施政成績，舊城已快速改變中： 

(一)兩年來，市府團隊對舊城區的努力，帶來了上百億的民間投資，

包括李方酒店管理集團投資 80 億元設立「臺中李方艾美酒

店」；今年 3 月 21 日在干城地區還有一項由市府協助國產署招
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商、4 億 3 千 200 萬的地上權案子脫標，許多業者看準鐵路高

架化車站開通後，市府推舊城新生計畫展現出的良好商業潛

能，紛紛進駐投資，因此請經發局將民間投資之項目與金額彙

整後加強宣傳，期許能帶動良性循環效果，吸引更多民間資源

投入舊城區的發展。(辦理單位：經濟發展局) 

(二)除了商業發展，文化個體戶也很重要，因為個體戶本身就是文

化景點！因此我們在中區盤點老舊空屋作為創業基地，同時輔

導青年創業技術，打造青年創業契機，因而在愈來愈繁榮的情

況下，讓原早期就在此租房進駐的創業青年，面臨不小的租金

上漲壓力，因此請經發局、勞工局研議如何提供對青年創業之

實質補助；除此之外，市府也對中小型或個人的文化個體戶提

供發展空間，透過舊倉庫或宿舍群保留發展，讓年輕人在這展

現創意，更透過政策引導，讓街道展現特色，吸引更多觀光客

到來，如成功路青草街、自由路糕餅街等，藉此產生群聚效應，

提振經濟。(辦理單位：經濟發展局、勞工局) 

(三)有關舊城區之老舊建物改造，因目前中央已有新的法規，不只

是容積獎勵，也包括加強對參與者權益的保障，因此請相關局

處善用中央政策誘因把本市都更案件處理好，以中區閒置大樓

為例，因產權複雜、消防不符現行法令規範等因素無法有效運

用，除建物外觀老舊影響市容，也形成商圈無法串連的阻力，

因此為重新點亮中區，我們透過面、線、點三面向活化再生策

略，並從旁輔導及提供協助，目前舊市區的原遠東百貨已重新

裝潢整修，已於 2016年重新開業，將有效活絡此區發展；此外，

舊市區都市紋理也會反映於建築街道上，已成為本市新風景，

如宮原眼科、第四信用合作社、紅點文旅、中央書局、中英大
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樓法拍成功等，其中紅點文旅旁的建物也跟著做整建，未來改

變的區域將不只侷限於單棟，而是整區的改變，同樣地治安也

會變好；要吸引更多旅客來臺中，文化城中城動線的串聯就顯

得重要，必需暢行無阻，如綠空廊道、街道商店、綠園道等，

串成臺中之心，旅客到了火車站，接著可選擇下一個景點，也

就是以火車站做軸心，放眼全臺灣舊城區中，只有臺中有此條

件，因此在打造人本交通運輸環境、塑造水與綠空間之目標下，

市府多項公共建設已「築巢引鳳」，為舊城注入新活力，成功再

造舊城區的城市風華。(辦理單位：交通局、都市發展局) 

五、舊城新生很重要的一部分即為引進銀髮族經濟，因為這裡的生活機

能好、商機大，適合引進年長者來此生活，而我為何要使用市長官

邸作為不老夢想館，最主要是想挑戰一個觀念，因為雙十流域一直

以來都是年輕人的消費市場，造成此區的消費品只突顯出年輕人之

價值，但我想讓雙十流域空間也有長者元素，就如同舊城區建築已

開始活化，可看到各種風格旅店，成為臺中城市新風景，重構臺中

舊城的座標，且舊城再生對市民而言是相當大的期盼，在此針對今

日都發局專案報告「舊城新生成果與未來規劃」裁示如下：  

(一)臺中車站周邊工程陸續開工，如綠川掀蓋、車站廣場、建國市

場遷建、道路打通等，請工程主辦機關加強注意施工安全與交

維管制等措施，也請交通局、建設局、水利局及新聞局等機關，

加強宣導、紓解民怨。此外，未來舊城區發展、綠柳川整治等

建設施作，勢必對市民產生不便的影響，因此請各局處參考水

利局今日的動畫影片模式，將工程之成果以動畫影片呈現市民

眼前，加深市民之期待，增加市民對施工期間之容忍度，並請

新聞局就此區亮點政績加強宣導。 (辦理單位：本府各機關、

交通局、建設局、水利局、新聞局) 
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(二)舊城新生涉及的議題有很多，交通是關鍵，因此公共運輸規劃

相當重要，如 Mr.B&B、交通轉運、行人徒步區、未來的捷運系

統等，尤其臺中車站採共站分流方式，因此需與客運公司協商

好，以提供市民便捷之交通運輸環境。(辦理單位：交通局)  

(三)綠空鐵道計畫，有部分議員持不同意見，尤其少數意見認為駁

崁會擋住視野，因此如何讓市民認為駁崁是可以接近的、讓商

家以正面態度面對駁崁就顯得重要，因此請都發局、水利局與

議員做好雙向溝通，以減少紛爭。(辦理單位：都市發展局、水

利局) 

(四)大智路打通、武德街開闢等，涉及遷拆戶補償問題，而針對大

智路打通後，附近大樓搭配臺鐵以都市更新方式重建也是一個

方法，因此請儘快評估找出替代方案，畢竟市府的拆遷是依法

行政的合法作為，所以請建設局持續與當地居民溝通協調，以

利後續作業進行。(辦理單位：建設局、都市發展局) 

(五)原帝國製糖臺中營業所經文資修復再利用後，將轉型為「產業

故事館」，請經發局、文化局、地政局就工程介面整合加速進行；

另臺糖生態園區將由臺糖主責規劃，請都發局積極協調增加綠

地，並對生態池及周邊環境、與車站動線的連結一併作完善規

劃。(辦理單位：經濟發展局、都市發展局、文化局、地政局) 

(六)鐵路高架化第一階段已啟用，但也衍生出部分缺失，如舊站關

閉後有遊民出入、歷史古蹟維護等，請就相關問題詳加考量，

積極與臺鐵局溝通，必要時加派警力保全，維持過渡期間的安

全與清潔；鐵路高架化後之噪音問題請積極與交通部相關單位

協調，務必將市民的問題視為市府本身的問題積極解決。(辦理

單位：交通局、警察局) 

(七)我曾提出百億救中區，目前統計由政府投入、再加上招商進來
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的相關預算已超過百億，而對於舊城區的重要計畫、政策、投

資等各局處相關資訊，請都市發展局統籌，研考會、新聞局協

助彙整，如綠空鐵道計畫、河川整治工法、臺中之心等，以從

中了解政策效益並加強政績行銷，提升市民更大的光榮感。(辦

理單位：經濟發展局、都市發展局、新聞局、研究發展考核委

員會) 

(八)文化城中城改造的大車站計畫已經內政部審議通過，以臺中之

心為主，火車站舊城門為核心區，外圍是綠園道，並以 TOD 為

理念，存舊立新，適逢明年為舊車站百年，請文化局、新聞局

思考以臺中火車站的二代站為慶祝活動主體進行臺中百年歷史

整體論述，相關論述與宣傳要清楚，並與既有活動整合、一併

宣傳，作為下一個百年的開始。(辦理單位：文化局、新聞局) 

(九)在 105年至 112年間，水利局已規劃投入 66億元經費，其中包

括綠川、柳川、旱溪、梅川及麻園溪持續辦理污水下水道用戶

接管工程，因有管線經過、路線又長，還涉及污水處理與河川

整治，因此請一併針對路平(包括人行道、騎樓)作規劃，也可

考慮先有示範點，以利基礎管線之建置與道路之平整。 (辦理

單位：水利局、建設局、都市發展局) 

(十)有關舊城區再生，請都發局以都市計畫作基礎、大車站計畫為

核心，對周邊做更清楚的定位，甚至以大車站為未來新地標，

研議如何融入原本的火車站，作全面性設計、不流於單點，尤

其舊城區再生已成為市民最大的改變與期盼，應積極落實相關

政策。(辦理單位：都市發展局) 

(十一)舊城區的改變令在地居民驚艷，目前來臺中的旅客可以行駛

ibike 或徒步於此區中各有特色的街道，如三民路婚紗街、

自由路糕餅街等，也請觀旅局、交通局研議以國外噹噹車模
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式，提供觀光客不同型式之旅遊體驗，城中城將會充滿活力，

呈現出不同於以往的氣息。(辦理單位：交通局、觀光旅遊局) 

陸、散會(上午 11時 10分) 
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臺中市政府第 277次市政會議提案摘要表（105年 12月 19日） 

案號 機 關 摘 要 決 議 

01 教育局 

檢陳訂定「臺中市高級中等以下教育階段非

學校型態實驗教育實施辦法」草案1份，敬請

審議。   

本案通過後，送請

法制局發布施行。 

墊 01 觀光旅遊局 

交通部觀光局106年度補助本局辦理「106年

臺中市旅遊服務中心營運管理補助計畫」經

費198萬元，本府106年度已編列配合款88萬

5,964元整，合計286萬5,964元整，以上補助

款198萬元整，擬請同意辦理先行墊付，敬請

審議。  

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

墊 02 水利局 

內政部營建署105年度補助本局辦理流域綜

合治理計畫(第2期) 「臺中市雨水下水道普

查案-第一部分『測量及人孔調查作業』及第

二部分『縱走調查作業』」，經費2,800萬元

整，本府尚須編列配合款1,200萬元整，合計

4,000萬元整，以上經費4,000萬元整，擬請

同意辦理先行墊付，敬請審議。  

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

 


